

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES
Anuncios, esquelas y remitidos á precios
convencionales.

Tortosa Sabado 30 Enero de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Núm. 48

5, Plaza del Hospital, 5.

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M. Iltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

Dos retratos

Copiamos de la revista titulada *San Juan de la Cruz* un curioso diálogo entre don Juan Prim y un fraile exclaustrado, condiscípulo y amigo suyo de la niñez, ocurrido allá cuando el general volvía de Africa coronado de laureles y estaba á punto de ser el *tu autem* de la España revolucionaria.

El fraile, que se llamaba el P. Pedro y era un hombre de ideas firmes, no había querido nunca partir peras con su amigo, á pesar que éste le brindaba con altos puestos. Las doctrinas liberales de Prim le hacían daño y no quería ni aun hablar con él, por no echárselas en cara.

Mas es el caso que al pasar por Valencia, Prim se alojó en una casa, á donde el fraile iba á dar lección á unos niños, y sabiendo aquél que éste no quería verle salió un día á la escalera y lo agarró del brazo.

—Ahora no te escaparás *Noy*, le dijo en catalán dándole un abrazo.

Saludáronse entonces ambos con gran franqueza y dijo el general.

—¿Por qué no querías subir? —Por que tus ideas son contrarias á las mías.

—Pedro, que... ¿dudas de mí? Pues lo mismo soy ahora que cuando pequeño.

—Entonces, ¿por qué dijiste en las Cortes de 1854 que tan pura era Maria como Cristina? Créeme: he llegado á aborrecerte, y por esto no quería saludarte.

—Pues mira, Pedro, no creas nada de lo que yo diga en las Cortes, porque todo es al revés: y además, como nos lo hacen decir, no podemos hacer otra cosa. Mira (y sacó el escapulario de la Virgen de la Misericordia de Reus). Ella es la que me

ha guardado durante toda la guerra y me ha dado fuerza y valor; ya sabes que tiene un manto de entorchados mio y otro que le regalé, y ahora verás á mi esposa é hijos que vienen de misa del Colegio del Patriarca; porque aunque llueva, no les permito quedarse sin misa. ¿Cómo lo pasas?

—Trabajando. —Pues ya sabes que estoy en el candelero. Escogé de España lo que quieras y concedido.

—Gracias, prefiero ser sacristán y tocar el órgano en una aldea...

¿Verdad queridos lectores, que aquí se retratan admirablemente dos tipos muy conocidos? El de aquellos hombres que no transigen nunca con el error aunque les cueste la vida y el de los hombres que venden la verdad aunque sea por tres perros chicos.

Y yo pregunto: ¿cuáles son los llamados á salvar el pueblo? ¿En quienes se puede confiar?

MUERTE DE LOS ENEMIGOS DE LA IGLESIA

50.—El Embajador Galerio Maximino acabó de enfermedad terrible y repugnante. En su terrible agonía reconoció ser un castigo del Dios de los cristianos, á quienes tanto había perseguido.

51.—Galo, fué asesinado por sus guardias imperiales.

52.—Giorberti, enemigo de los Papas y de los PP. de la Compañía de Jesús, falleció repentinamente.

53.—Gustavo Adolfo de Suecia, campeón del protestantismo, murió en la batalla de Lutzen asesinado por uno de sus oficiales.

(Se continuará)

MAURA Y LA PRESA CATOLICA

Hemos leído el discurso que el señor

Maura pronunció en defensa del P. Nozaleda.

Ha quedado completamente vindicado el electo Arzobispo de Valencia.

He aquí como juzga la prensa católica la labor parlamentaria del Presidente del Consejo.

El Correo Español:

«Maura se levanta, y todos se recogen en sus asientos y se hace el silencio más profundo.

Su discurso es, como casi todos los suyos, enérgico, duro, de fierezas que parecen agresivas, de arrogancias que simulan provocaciones.

Después de su discurso no quedan en pie ni una de las aseveraciones chilladas por el conde de Romanones.

Se nota desde luego el contraste que forman la política de enredos menuda á flor de apetitos, de vanidad y de insidias en que mece su insignificante personalidad el diputado moretista y la seriedad y la elevación y la honradez que nosotros, adversarios leales, tenemos que reconocer con frecuencia en el Sr. Maura.

No se limita á defender al acusado; hace su apología.

De los párrafos del discurso de Maura se levanta el ex Arzobispo de Manila, gran Prelado, hábil político, gran español, gran patriota.

Lo ha defendido como nosotros, con las mismas armas que nosotros; sentimos resonar en sus labios y en su frase brillante y en sus apóstrofes valientes ecos de nuestras campañas.»

El Siglo Futuro:

«El Sr. Maura, elocuentísimo como siempre, ha contestado cumplidamente al conde de Romanones, y entendemos que, después de hoy, todo cuanto pueda decirse por lo que á la personalidad del P. Nozaleda se refiera, carecerá de importancia; serán crueldades de lenguaje, atrevimientos oratorios, despiantes, procacidades; pero estamos seguros, completamente seguros, de que nada prodrá decirse que tenga fundamento.

El Sr. Maura, en su discurso, ha hecho afirmaciones que no han podido menos de complacer á muchas gentes.

Ha sostenido que eso que se suele llamar opinión pública no es tal cosa, sino la agitación producida artificialmente por el *cacicato de publicidad* que ejercen en España, y principalmente en Madrid, los periódicos callejeros.»

El Universo:

«En España hay hambre de justicia viril y hartura de falsedades, palabrerías y alborotos de letras de imprenta. Ya hay algo nuevo y fuerte en esa actitud del presidente del Consejo.

La mayoría sintiendo esto mismo y asintiendo con sus aplausos al discurso admirable del Sr. Maura, indicó bien claramente cuál es la dirección que quiere seguir: no la que le marquen gobiernos hembras, sino la que le señalen los arrestos severos de un carácter sometido únicamente á las determinaciones de la justicia y á la rectitud de la conciencia.

—Si queréis esto—exclamaba el señor Maura,—aquí estaré hasta el fin: si no, arrojadme; me iré á mi casa con la tranquilidad del deber cumplido.

Eso es. Los pueblos se gobiernan así, y entre todos los pueblos, ninguno como España necesita de una voluntad noble y vigorosa que le conduzca por el camino de su regeneración.»

Desde Madrid

27 de Enero

El discurso de Maura de ayer después de oírlo hay que leerlo. Oído pareció admirable, leído parece irrefutable. Es un homenaje sin igual á la justicia y una corona para el P. Nozaleda.

Los que, cuando arreciaba tan descomunadamente contra el P. Nozaleda la campaña de la prensa, le aconsejaban que para evitar mayores males y mayores disturbios y más blasfemias dimitiese ó no aceptase el nombramiento, estarán ahora convencidos de que no tenían razón, faltaba este epílogo, bien valía la pena de esperar.

Y en cuanto á las acusaciones, creo que está todo terminado. El conde de Romanones no entusiasmó ayer á las demás oposiciones (y así lo hace notar un periódico), pero ha entusiasmado á los periódicos.

Y pues los periódicos se han enromanizado y Romanones no dirigió ningún cargo de substancia contra el ex Arzobispo de Manila, es que no los hay. Todo lo que hay lo han dicho Romanones y los periódicos. Si más hubiera no lo habrían callado, reservándolo para mejor ocasión.

¿Qué falta? ¡Ah, sí! Faltan los discursos de Rodrigo Soriano y Menéndez Pallarés. Pero de esos, y especialmente del primero, del que dijo Maura con frase gráfica que habían inventado un dialecto para tratar á sus enemigos, no cabe decir sino lo que burla burlando le dice esta mañana *La Correspondencia de España*.

—¿Con que Rodrigo Soriano habla contra el P. Nozaleda? ¡Pues felicita-

mos cordialmente al Arzobispo de Valencia...!

¿Qué dicen esos? ¿Insultan? Bueno: es su costumbre. De ellos como de *El País*, hay que decir lo que dijo Silveira: que de tanto injuriar hablan desacreditado la injuria. ¿Amenazan? Eso sí, amenazan mucho.

—¡Que vaya á Valencia!—dicen.—Eso es que lo quieren los republicanos. Que vaya á Valencia.

Bueno, ¿y qué? ¿Qué es lo que se proponen hacer si va á Valencia? ¿Amotinarse? ¿Hacer la revolución? Todo eso será lo que los sastres tasen; digo, lo que tasen el Gobernador y los católicos. Si la autoridad flaquea, ¡no digamos nada!, pueden hacer los revolucionarios lo que les dé la gana; pero si los poderes públicos cumplen con su deber, no será tan fiero el león como lo pintan...

Lo que les ha escocido ferozmente á los periódicos ha sido el mote de cacicato de la prensa que les aplicó Maura. Eso les ha sacado de sus casillas. Eso es atroz. Eso es un reto á la opinión según *El Liberal*. Eso es un insulto á los redactores de *El Español*, según *El Imparcial* y *La Correspondencia*.

Y han sacado á colación la historia del desgraciado periódico, órgano de Gamazo.

Recuerdo que cuando se fundó aquel periódico de tan desastrosa memoria, los gamacistas, todos gente rica, reunieron un capital de ochenta mil duros de golpe y porrazo. Con los 80.000 duros, compraron una rotativa y montaron una redacción de primera. Por cierto, que entonces *Gedeón* hizo á costa de aquella rotativa una de sus más ingeniosas caricaturas. Ponia á Gamazo delante de la rotativa, y Gamazo decía con expresión de asombro:

—Bueno: y en esta máquina ¿por dónde sale el trigo?

El trigo no salió por ninguna parte. ¿Por qué no salió.

—Fué un desencanto horrible—me decía un redactor de *El Español*.—Quisimos educar al público y no pervertirle, con relatos de crímenes y escándalos, con la paja y cebada del reporterismo insano. ¿Cuántos telegramas que nos habían costado muchas pesetas tuvimos que echar al cesto por no hacernos cómplices de calumnias como la del Hermano Flaminio? Y fracasamos y no pudimos luchar contra la opinión. Pero si esto es la opinión ¿merece, por ventura, respeto?

«Dios, que comprende al hombre, Allá lejos muy lejos Los cielos y los soles ha lanzado, Y ha puesto la mujer á nuestro lado.»
Voy á ahogar esta esencia pura que había brotado en mi corazón, en la putrefacta charca del vicio, ya que Dios... (1)
Espero que dentro de algunos días, cuando, después de arreglar los asuntos administrativos que reclaman por ahora mi atención, haya emprendido el viaje que pretendo, te podré contar proezas y maravillas que te hagan olvidar las simplezas que te vengo escribiendo desde el Mayo del pasado año.

Me parece inútil advertirte que en la segunda entrevista que tuve con Elisa no dije una sola verdad sobre los motivos de mi atentado.

Paco.»

Agosto del 1870.

«Había formado el propósito de no acordar...»
(1) Nos hemos visto obligados á cubrir con puntos suspensivos la blasfemia que ya habrán adivinado los lectores. (N. del Editor)

darme más de mi indigna acción ni de las causas que la motivaron; pero veo que no siempre puede imperar la voluntad sobre las demás facultades del alma. Hasta he vuelto á leer el «Werther» para ver, ahora que no tengo telarañas en los ojos, qué fuerza misteriosa se encierra allí que tan adelante me llevó en el camino del crimen, y te confieso que no he encontrado más que una sarta de necedades, petulancias, blasfemias, sofisticos argumentos y hasta de indignidades, fuera de la colosal del desenfado.

Después de aquellas palabras de Goethe en la introducción: «Se que has de agradecer mi trabajo, porque es imposible que al conocer sus desventuras (las de Werther) no admires su talento, no ames su corazón, etc.», parece natural que el lector espere algo, que espere siquiera que el autor, que tanto promete, tenga bastante talento y un corazón lo suficiente amable para retratarlos en el protagonista; esto es, que tenga el pintor, todos los necesarios colores en su paleta para embadurnar el lienzo, pero ¡cál! ahí no hay nada de eso: el cándido lector

discípulo, apesar de su afición y talento, no se aprovecha lo suficiente de las lecciones del *sapientísimo* maestro. Después de revolver este odre de petulancia, dime si mentí al asegurar que la obra de que trato está llena de ellas.

Y si al lado de esas nubes de incienso que él mismo á sí mismo se levanta, pones lo que dice en la carta del 16 de Junio del 1711 cuando, tratando de describir á Carlota no quiere llamarla ángel porque todos dicen lo mismo y la llama no obstante dos líneas antes criatura *angelical*; y juntamente con esto lo de la misma carta y de la misma descripción: «... una joven de mediana estatura, *pero elegante*...», y esto del 12 de Agosto: «Me parece que es igualmente ridículo el decir que es un cobarde el que se suicida como el darle el mismo nombre al que se muere de una fiebre maligna», y por fin esto otro de la misma carta, que acaba de desarrollar el metafísico anterior pensamiento: «Infeliz del que diga: ¡Insensata! (Habla de una joven que se suicidó por amor) si hubiera esperado, si hubiese dejado obrar al tiempo, su desesperación se hubie-

cen los cabellos. Quitá allá, inocentuelo, quita allá. Vámonos á casa, que antes de dos horas quiero verte más alegre que unas pascuas. Arroja al agua esta arma que me da miedo. ¿Dónde vives? Pero ¡recuerno! Y á propósito ¿te has casado ya?... No lo creo; no eres de la pasta de los maridos ¡Ja, ja! Pero si parece un viaticado... Bie, hombre, rie, habla siquiera una palabra... Mira esta sortija; es la que tú me regalaste... ¿Recuerdas el día en que nos hablamos por vez primera? ¡Ja, ja! Vives en X, ¿verdad? Estás de veraneo. Pues yo no te había visto y hace ya dos días que estoy allí Vengo de dar la vuelta por media España en compañía del hijo mayor del banquero Sanchez. ¿Le conoces? Él se ha quedado en G. para saludar á unos tíos que tiene allí; mañana vendrá aquí donde permaneceremos algunos días para continuar después la circunvalación... Es un joven, aunque no muy simpático, muy rico: menea el oro como si fuera cobre y los billetes de banco lo mismo que el papel de fumar... ¡Ja, ja! Por todas partes nos creen marido y mujer en plena luna de miel... ¡Ja, ja, ja! Leván-

DEL DIA

A Morayta me lo han puesto en un brete entre los masones y los republicanos.

Los primeros, según telegrafían de Madrid a un diario de Barcelona, se reunieron ayer para imponer a Morayta, como Gran Oriente de la secta, la obligación de defender a ésta, afrontando todos los ataques y rechazando los cargos que se hacen a la masonería de haber fomentado el separatismo en Filipinas.

Los republicanos entienden que Morayta no debía intervenir en el debate, pues de hacerlo se expone indudablemente a que le refrieguen por las narices sus trapicheos katipunescos.

Resulta que no puede ser más desairada la situación de ese infeliz mandatario de las logias, a quien no es dable alzar el gallo sin que caiga sobre su frente todo el chaparrón de ignominias y vergüenzas que él y sus compinches, en mal hora, quisieron arrojar sobre el P. Nozalea.

Con todo, Morayta ha tenido que intervenir en el debate obligado por la fuerza de las circunstancias que, en forma de alusiones, le han impelido a soltar la sin hueso, para decir cuatro vulgaridades y salir del paso.

Le ha ocurrido lo que a Sancho con el cuento de las cabras que se le fué del magín.

Todo el mundo esperaba que por boca de Morayta iban a salir las trescientas calumnias que estos días han acumulado en torno del P. Nozalea los rotativos; pero a las primeras de cambio se acabó el cuento.

Le ha pasado, ni más ni menos, que a Sancho.

Ya se ve. No es todo un hablar en el Congreso y berrear en los mitines ó escribir para *La Publicidad*, para uso de los borregos de Panurgo, cuyas tragaderas pasan la alfalfa tan lindamente.

Dice la prensa que el Gran Oriente de la granjería española rehuyó habilitar entrar en el fondo del debate.

¿Y qué había de entrar? Apañado queda si entra. Hasta el cuello le hubiera alcanzado el barro, y milagro que no quedase ahogado en el charco, que era lo más seguro.

Roldán

30 Enero.

Crónica local

Desde el lunes próximo 1.º de Febrero, las estaciones telegráficas de todas las capitales de provincia prestarán servicio permanente.

Los días 3, 4, 5 y 6 de Febrero se celebrará en Valencia el Congreso Agrícola organizado por la Federación agraria de las provincias de Levante.

Las Compañías de los ferrocarriles del Norte y Mediodía, han concedido una reducción del 50 por 100 del pre-

cio de los billetes que utilicen todos los que se hayan inscrito ó se inscriban para tomar parte en dicho Congreso.

La ciudad y sus alrededores han aparecido esta mañana envueltos en espesísima niebla que no permitía distinguir los objetos a veinte pasos de distancia.

Una comisión de padres de familia se ha dirigido al Gobierno para pedirle que amplíe el plazo de redención a metálico.

Después de una larga temporada, que nuestro particular amigo D. José Serveto ha pasado en esta ciudad al lado de su familia, ha salido para Bilbao desde donde más adelante pasará a Madrid para continuar sus estudios artísticos.

Durante el tiempo que ha permanecido aquí ha tallado dos de los ángeles que se alzan en torno del Tabernáculo de la Iglesia de Reparación y cuya factura revela los alicios de artista del Sr. Serveto a quien auguramos un brillante porvenir.

En las inmediaciones de la Venta de Prat de Compte volcó ayer el coche descendente de Gandesa.

A consecuencia de la caída recibió una herida en la cabeza un soldado que venía a esta ciudad, y algunas contusiones y magulladuras de escasa importancia algunos de los demás viajeros.

Mañana dará comienzo el solemne Septenario que la Asociación de Esclavas dedica a Jesucristo en su agonía en la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores a la hora que indicamos en la sección religiosa.

Los demás días la función empezará a las 6 y 1/4.

En la sesión que la Academia de Jurisprudencia y Legislación de Barcelona celebró anteaer noche bajo la presidencia de D. Raimundo de Abadal se acordó a propuesta de nuestro querido amigo el distinguido abogado Sr. Martí y Miralles tomar parte en la formación del «Diccionario Catalán», que se publicará bajo la dirección del Dr. D. Antonio Alcover.

Efemérides

30 Enero 1677.

Grave atropello en una de las calles de nuestra ciudad cometido por el Veguer de la misma D. Pedro Miravall en las personas del Síndico de Calaceite Miguel Juan Suñer, Pedro Hermenegildo Andreu, Notario de Alcañiz y Gabriel Gamundi, llegados aquí a dirimir una de las diversas cuestiones suscitadas entre la Municipalidad y el Clero de aquella villa. Después de ir a su encuentro y denotarles el Veguer acometió al Notario Andreu arañándole la cara, rompiéndole en dos pedazos la corbata y rasgándole el

capote que llevaba lo metió violentamente en la Cárcel, mandando al carcelero que no le hablara persona alguna a pesar de las fúndadas y enérgicas protestas que el atropellado hacía invocando las constituciones de Cataluña, por prenderlo sin razón ni motivo justificado. Estuvo preso en uno de los más oscuros calabozos hasta el día siguiente a medio día en que fué escarcelado merced a la influencia de las personas de más viso de Tortosa, entre ellas el Obispo Fr. José Fageda que se interesó vista la respetabilidad de los comisionados y la sin razón del atropello. Hubieron estos de abandonar no obstante presurosos y sigilosamente nuestra ciudad por miedo a más graves demostraciones de las iras del Veguer Miravall, llegando a Calaceite donde después de dar parte de lo ocurrido al Consejo, acudió este al Justicia mayor de Aragón que despachó en Marzo letras monitorias al Ministro que el Obispo tenía en Cretas para que providenciase en favor de las demandas de aquel como así se hizo. Este suceso extraordinario impresionó profundamente al vecindario de Tortosa por la calidad de las personas que en él intervinieron.

F. P. y L.

Sección religiosa

Apostolado de la Oración

INTENCION DEL MES

La confianza en Dios

ORACION

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón:

Os las ofrezco, en especial, para que por nuestra confianza glorifiquemos la omnipotencia de vuestro amor.

SANTOS DE MAÑANA

S. Pedro Nolasco, cf. y fd.

CULTOS

CATEDRAL. 9 misa conventual.

SANTIAGO. 9 misa conventual.

SAGRARIO. 8 misa parroquial.

S. JUAN. Segundo día de las Cuarenta Horas. 8 exposición. 9 misa cantada.

Tarde a las 5 Trisagio cantado. Letanía del Santísimo Sacramento, ejercicios de costumbre y reserva.

Principia la devoción de los 7 domingos consagrados a San José. A las 7 y 1/2 misa rezada con exposición ejercicios del primer domingo y Guzos del Patriarca. T. DE REPARACIÓN. Misas a las 6, 6 y 1/2 y 8. La exposición por la mañana a las 6 y 1/2 y la reserva a las 8 y 1/2 Tarde a las 4 y 1/2 exposición a las 6 el Santo Rosario y a las 6 y 1/2 la reserva.

DOLORS. Empieza el Septenario que la asociación de Esclavas dedica a Jesucristo en su agonía. Por la mañana a las 7 y 1/2 misa rezada con meditación é intervalos de armonium. Función de la tarde a las 4 con exposición trisagio y ejercicios del día con sermón por el Rdo. D. Elias Milán.

ROSARIOS

En la Capilla de la Santa Cinta, a las 5.

En la iglesia del Rosario a las 4 y 1/2.

MISAS DE HORA FIJA

Catedral. 5 y 1/4, 9, 9 y 1/2, 11 (diaria) 12.

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad.

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y curas diarias de Tortosa, Sta. Bárbara. Ulldecona y Vinaroz a La Cenia.

S. Antonio 7 y 1/2 8 y 1/2.
Rosario 6 y 1/2 8 y 12
Santa Clara 7.
San Juan 6 y 1/2 y 8.
Purísima 6 y 1/4 y 8.
San Pedro 6 3/4
San José 7 y 1/4
Hospital 7
Ferrerías 8
Hermanitas de los Pobres 6.
San Blas 10 1/2 y 11 y 1/2.
Seminario II.

Miguel Barrobés, que así se llama el mozo, sin conocer una sola nota, tocaba en su instrumento cuanto oía, en vista de lo cual se le han dado algunas lecciones, que aunque pocas, contribuirán a desarrollar su talento musical.

Observaciones meteorológicas tomadas, por los alumnos del Colegio de D. Rafael Vilás.

Día 30 de Enero de 1904.

BARÓMETRO.

Máxima 761. Mínima 757. Oscilación 4.

TERMÓMETRO

Máxima 12. Min. 4. Media 8
Evaporímetro 1/2
Pluviómetro. 0'0
Estado del cielo. Nublado
Dirección del viento. S. E.
Termómetro seco 10.
Idem humedo 9.

El Alumno El Alumno
Francisco Baro Ramon Nivera

BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Calbet Balagué, c. S. Indefonso esquina a Baños.

CAMBIOS DEL DIA

EXTRANJEROS

Paris 37'15 } Al contado y para
Londres 34'50 } ajustes hasta 3 meses

EFFECTOS PÚBLICOS

Interior.—Contado desde 77'05
Amortizable.—id. id. 97'40 a 97'85

ORO

Alfonso 36'80
Onzas 36'90
Isabel 40'50

De todas partes

Dicen de Lisboa que el 3 de Febrero será recibido en Palacio el nuevo Nuncio, Monseñor Maechi, comentando algunos periódicos la solemnidad que se desplegó a la llegada del mismo, pues formaron la carrera un escuadrón de lanceros y un batallón de Infantería.

Telegrafían de París que entre los edificios incendiados en Aalejund, figuran el Museo y el Banco, quemándose de este todos los títulos depositados y el numerario.

La prensa italiana considera desafortunada la política diplomática del gobierno censurando hiciera aceptar el nombramiento del nuevo embajador de Austria Conde de Lutzwow, enemigo de Italia y mandar a Viena al Conde de Avorna, que no estiman política importante.

Regionales

Vinaroz

Al Ayuntamiento de aquella ciudad se ha dirigido una compañía de capitalistas ofreciendo instalar la luz eléctrica por medio del vapor, asegurando que no les sucederá lo que ahora, pues con mucha frecuencia, ya sea por lluvias, vientos, escasez de agua, abundancia de idem, u otros varios motivos, se ven a lo mejor completamente a oscuras.

—Nada menos que un bocoy le ha sido robado al Sr. Francisco Decap, una de las noches de la presente semana. ¿Apostamos doble contra sencillo a que el autor de la *inadvertencia* ó *distracción* (?) no cumple el precepto de cumplir Parroquia. ¿Y no les hace abrir esto los ojos a ciertas gentes de Vinaroz? ¿Cuántas veces han cogido ó visto entre tribunales a los beneméritos católicos de allí que tienen tanto que padecer con los insultos de esos...?

—La alcaldía ha notificado a los que deben pasar a Castellón como compromisarios para la elección de los vocales del Instituto de reformas sociales. Nuestro amigo y Presidente de la Cámara de Comercio ha sido avisado para ello como representante de la gran industria por la clase patronal.

Bot

A un diario local escriben desde aquella población.

«Hace pocos días que estuve en Bot, pueblo vecino de ésta, donde me invitaron a visitar a un joven enfermo que, según fama, es una notabilidad artística. En la modesta casa de unos labradores encontramos a un mozo de unos 24 años, que hace más de ocho que se encuentra tullido en la cama, sin poder hacer otro movimiento que el de los brazos y dos ó tres dedos de cada mano. En esta posición y con los dedos útiles, se ha ingeniado de tal modo y ha dado pruebas de tal paciencia que ha conseguido un instrumento de cuerda sumamente original, y al que sabe arrancar notas y melodías que superan en armonía y belleza a las del piano. Tiene dicho instrumento 33 cuerdas, de ellas 24 delante y 9 detrás, con dos juegos de clavijas y una oquedad a cada lado para dar más sonoridad a la caja.

tate, hombre pusilánime, y vámonos; hay que aprovechar el tiempo; ya te he dicho que mañana viene y es muy celoso... ¡Recuerno! estás pálido y ojoso... Pero giba de veras esto? Habla, hombre, habla por Dios... ¡Qué diantrel con un clavo se saca otro... Vamos a X, y me lo contarás y verás que pronto lo arreglo yo todo...»

La charla de Elisa me tenía aturrido, y su disposición de ánimo que tanto contrastaba con la mía, me causaba el efecto de una docena de sanguijuelas pegadas en el corazón. Poco a poco fui animándome y al recordarme ella nuestra antigua amistad, sentí algo como si se desvanecieran la mitad de los vapores de mi cabeza que desaparecieron casi completamente al decir ella lo del clavo que saca otro; porque recordé lo que sobre este punto dice Lope de Vega en «La discreta enamorada»:

Lucindo: ¿Luego el amor se descifra?

Hernando: Sí.

L.: ¿Con qué?

H.: Con otro amor.

Miré el arma homicida y me pareció lo que hasta entonces no me había parecido:

dad. *Yo le he dejado hablar.*» (Esto lo subrayo yo) como si dijera: «Yo que tantas lecciones le podía dar sobre esto, *le he dejado hablar.*» Añade lo que escriba en 20 de Octubre del mismo año: «¡Y qué otros son pocas fuerzas y menos saber se pavonean delante de mí satisfechos de sí mismos y yo desespero de mis fuerzas y de mi talento, ¡uff! ¡Oh, Dios mío, que me has dado todos estos dones! ¿por qué no te has retenido una parte, para darme en cambio la confianza y la presunción?» (Bien dice el refrán que nadie está contento con lo que tiene. ¡Mira quién pide confianza y presunción a Dios!) Lee después lo que consta en la carta fechada en 9 de Mayo del siguiente año: «Hay otra cosa que también me incomoda, y es, que hace más caso de mi talento...» Y sobre todo no dejes en el momento lo que escribe en 14 de Junio del mismo año sobre el príncipe general de los ejercicios rusos de quien él mismo confiesa que es un hombre de talento y aficionado a dibujar, y a quien sin embargo él se empeña en hacer sentir la naturaleza y el arte, rechinando los dientes de rabia, porque el

que espere tanto como el autor promete, necesariamente se ha de encontrar al fin de la obra con un chasco solemne, y ha de ver, por miope que sea, que la sarta de petulancias de que he hablado, empieza por lo menos en las citadas palabras.

Añade a esto lo que escribía Werther a su amigo con fecha de 17 de Mayo de 1771: «...pero en aquellos momentos (mientras procuraba disfrutar con las gentes del pueblo del placer que aún le queda al hombre, en el conversar alegremente alrededor de una mesa bien servida, salir a dar un paseo en carruaje, ir a un baile de confianza etc.), necesito que no me asalte la imaginación la idea de que soy dueño de otras muchas facultades que se enmohecen faltas del uso ordinario...»; y lo que decía un poco más abajo en la misma carta narrando una entrevista con el instruido joven V...: «...y me ha dado a conocer todo lo que sabe, desde Batteux hasta Wood y desde Piles hasta Winckelman; me aseguró que había leído todo el primer tomo de la teoría de Sulzer y que poseía un manuscrito de Heyne sobre un estudio de la antigü-

lo que realmente es; miré el libro y me pareció ver el rostro de un traidor.

Después de prometer a Elisa que el día siguiente a la misma hora estaría allí para contárselo todo, después de jurarle por mi honor (juramento que sabe muy bien ella que es sagrado para mí), que no atentaría ya a mi vida, tomé a pié el camino de mi casa donde llegué fatigado no sé si más de cuerpo que de espíritu. Lo que corrí y discurrí por mi mente en las primeras horas, es indecible. Por consecuencia de todo ello saqué lo que habla dicho Napoleón: que quitarse la vida por reveses de fortuna es la mayor de las cobardías, pues denota en el criminal falta de voluntad y de fuerzas para sostener dichos reveses, lo que dijo Lope de Vega y lo que dijo Elisa.

Si, un amor se desvanece con otro, un clavo con otro se saca, como se cura la picadura del alacrán con el mismo alacrán machacado y puesto sobre la herida.

Desde hoy vuelvo a ser el Paco de un año há, vuelvo a ser el joven libertino, el buscador de margaritas en los muladares... Bien dijo Victor Hugo que

El corresponsal de *El Eco de París*, en Roma, habla de la llegada á esta última capital de un delegado francés, para gestionar extraoficialmente la revisión del concordato vigente, con instrucciones de los ministros de cultos y negocios extranjeros.

Se confirma que en el incendio de la Biblioteca de Turin, se perdieron notables manuscritos de la Casa de Saboya y que el fuego se debe al alumbrado eléctrico.

Dicen de Melilla que por disposición de doña Emilia Villacampa, han sido trasladados los restos mortales de su padre el general de aquel apellido, desde el cementerio viejo al nuevo.

Al acto, que tuvo carácter exclusivamente particular, asistieron contadas personas.

Su eminencia el señor cardenal Casañas bendecirá la primera piedra del monumento al Dr. Robert, cuyas obras se inaugurarán mañana en Barcelona.

Monsieur Peter Thornley, Ingeniero en Burtonon Tren (á doce millas de Nottingham), acaba de presentar un modelo de motor á vapor que, según los técnicos, realizará una revolución en el uso del vapor.

El modelo presentado es tan pequeño, que quitándole las ruedas cabe en una caja de máquina de escribir.

El nuevo motor desarrolla unas 1.500 revoluciones por minuto y 15 caballos de fuerza (en el modelo pequeño) bajo una presión de caldera de unas 200 libras por pulgada cuadrada, y el todo con una economía de carbon de un 25 por 100 sobre los demás motores conocidos.

Las Compañías ferroviarias acosan al ingeniero, pues con el nuevo motor se prometen conseguir velocidades fabulosas.

Un telegrama de Córdoba comunica que la guardia civil encontró en el arroyo de Pedrero á dos bandoleros apodados «Martos» y «Cabrero», haciéndoles fuego con los revolvers al ser sorprendidos éstos y emprender la fuga, hiriendo á los dos bandidos.

El «Martos» recibió un balazo en el pecho, de cuya herida se teme fallezca.

Los heridos fueron trasladados al hospital.

Un telegrama de Cáceres da cuenta de graves sucesos ocurridos en aquel penal. Ocho condenados á muerte intentaron ayer fugarse y para conseguirlo juntáronse y agredieron á los vigilantes, sosteniendo con ellos sangrienta refriega de la cual resultaron un preso y dos vigilantes heridos.

Las lluvias torrenciales que han caído en Grecia han inundado muchos puntos de Thesalia. Algunas poblaciones han sufrido grandes daños.

Le *Matin* da cuenta de que madama Curie, la descubridora del radium, ha sido nombrada jefe del Laboratorio que dirige su marido.

El día 3 debía verificarse en París la vista del proceso de difamación del banquero Cattani contra los Humbert ante el tribunal de apelación; pero se aplazó hasta dentro de 15 días, por la enfermedad de Teresa y ausencia de Federico.

La «Gaceta de Colonia» cree probable se reproduzcan durante la primavera las hostilidades entre macedonios y turcos, no constituyendo las reformas impuestas por las potencias, otra cosa que una habilidad diplomática sin consecuencias.

Se desmiente la dimisión del alcalde de Barcelona.

—En Calonge (Barcelona) un anciano de 75 años mató á hachazos á una mujer de 70 y se ahorcó después.

La Modestia

A... C. Li.

Una linda mariposa
Que asaltó cierto vergel,
Al posarse en un clavel
Se sintió muy vanidosa.
Con actitud orgullosa
Todas las flores miró,
Cuando al punto divisó
Una humilde violeta
Y con voz harto indiscreta
De esta manera la habló

Dime flor; ¿por qué te escondes
Y no yergues la cabeza,
Para lucir tu belleza
A los ojos de los hombres?
Dime tonta, ¡no te asombres!
Por qué, candorosa flor,
Siempre llena de rubor
Postrada en tierra, sumisa,
Acojes con ojeriza
Las endechas de mi amor.

Contempla las demás flores
Como sus tallos irguiendo
Al áura van exhibiendo
Sus encendidos colores.
¿No ves como sus primores
A la Natura mostrando,
Ufanas van entonando
Con placentera sonrisa
Un himno á la fresca brisa
Que las está columpiando.

—No me adules mariposa,
La humilde flor contestó:
Si bien el Señor me dió
Con su bondad la belleza,
Yo admirando la grandeza
De tan sabia potestad,
Adoro á la majestad,
Tributando mi homenaje
De amor y de vasallaje
Con mi extremada humildad.

Sigue niña de esa flor
Los saludable consejos,
Mira siempre desde lejos
Al mortal adulator;
Que es la modestia y candor
Espejo de la hermosura,
Fuente de grata cultzura
Raudal de eterna belleza,
Símbolo de la pureza,
Tesoro que siempre dura.

Amadeo Agüader

Tortosa 30 Enero 1904.

Senyó Alcalde

Senyó Alcalde, los paigesos
D' allá fora Remolins,
Sempre qu' entrém aqui dins
Veyem, que fan mols progresos
En ampedrats y adoquins.

La brigada, á tot hora
Per tot se veu treballá,
Uns aquí, atres allá,
Y 'ls que vevim allá fora
Mos cansem de... badallá:

Esperém á la brigada
Que vinga á fé l' ansintat
Com davan ca' la Ciutat
O una gran engravada
Que 's pura nesessitat:

També tenim molta falta
Que pera 'l fanch, fasen pasos,
Pos s' han donat alguns cassos
De possá la cama alta
Y al saltá, caure de nasos.

Y cuánt plouen quatre gotes,
Ni volant si pot passá,
O be 't tins que descalssá,
O s' omplin de fanch les botes.
Y después... tins qu' engrassá:

Les gracias li donarém
Si ho fá així, tots los paigesos.
Com que som sos feligresos
En confiansa esperém...
Que quedarém ben atessos

Lo paigés.

«Lo pagés» es realmente un pagés de bó de bó; y de Remolins. Tengan presente nuestros lectores esta advertencia.

El lunes, día uno de Febrero, se dirán misas en la Iglesia de San Blas desde las seis hasta la diez, por el eterno descanso del alma de D. Francisco González Quinzá fallecido en igual día del pasado año.
La viuda del finado D.^a Sara Cid, y familia de la misma agradecerán la asistencia á alguna de ellas.

ALGANJE

CONGRESO

Sesión del día 29

Se abre la sesión á las tres y cuarto bajo la presidencia del señor Romero Robledo.

La Cámara está muy animada y las tribunas rebosando espectadores. En el banco azul figuran los ministros de Gracia y Justicia, Marina y Gobernación.

El señor Nocedal dice que ante la presunción de que vaya á acabar en seguida el debate sobre la cuestión Nozaleda, merced á cabildos y componendas que parece existen, ha resuelto discutir hasta el fin, pero no de memoria como se ha hecho hasta aquí, sino con documentos.

Insiste en que se traigan á la Cámara los documentos que tiene pedidos al ministro de la Guerra, y excita al de Gracia y Justicia para que remita también las causas que le reclamó.

Añade el señor Nocedal que no siente impaciencia, pero que cuando la opinión verdadera ó falsa, está pre-ocupada por la conducta de algunos hombres, es preciso no dejar las cosas como están.

El ministro de Gracia y Justicia niega que haya componendas ni que el Gobierno quiera precipitar el debate, pues está seguro de la justicia de su causa.

Añade que el general Linares está ocupado en recoger y coordinar la balumba de documentos que ha pedido el Sr. Nocedal, los cuales vendrán pronto á la Cámara.

Si no fuese—agrega—por el desquiciamiento que hay en el archivo, ocasionado por el extravío de un documento que se está buscando, ya estarían en la Cámara todos los datos pedidos por el señor Nocedal.

El Presidente dice que consumido el tercer turno de la interpelación sobre el asunto Nozaleda, sólo falta hablar al Sr. Morayta. Si se quiere—añade—se ampliarán los turnos.

El Sr. Nocedal: Extraño que haya extravío de documentos y que reine desorden en el archivo del ministerio de la Guerra.

Excita una vez más al Gobierno para que active la remisión á la Cámara de los documentos que tiene pedidos.

REGISTRO CIVIL

Día 20
Nacimientos.—Manuela Santiago Aliau.—Rosa Subirats Curto.—José Falcó Prades.—Victor Noche Curto.—Maria Cinta Puñonosa Adell.
Defunciones.—Mariano Framaje Paul.—Maria Rosa Olesa Canalda.
Matrimonios.—Ninguno.

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBERICO

Paralización

Madrid 30—12'15

Aumenta la paralización de obreros de mar en el Ferrol y Villagarca.

Resiéntense con este continuo holgar el comercio en gene-

A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clinica oftalmológica del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaja Franquet, Pral.

OPERACIONES DE 3 Á 5.

TORTOSA.

CARLOS VALMAÑA

MEDICO OCULISTA

Antiguo ayudante de las Clínicas de los

Dres. Barraquer y Menacho de Barcelona

BURRIANA.—Calle Mayor, núm. 11.

ral y las compañías experimentan enormes pérdidas, sin contar los agobios por que atraviesan los obreros.—Quintero.

Solución

Madrid 30, 12'15

Ha quedado solucionada la huelga de mar con respecto á las tripulaciones de los vapores anclados en el puerto de Mahón.—Quintero.

Salmerón

Madrid, 30, 12'15

Se anuncia para la sesión de hoy en el Congreso un discurso violento del Sr. Salmerón.

Al parecer trata éste de desquitar á los republicanos del desairadísimo papel que han representado hasta ahora en el debate acerca la cuestión Nozaleda.—Quintero.

Rusos y Japoneses

Madrid 30, 14

En el imperio del Japon es cada día mayor la agitación belicosa. El pueblo se pronuncia allí en favor de la guerra.

En Rusia se nota mayor calma.

El Czar espera conocer la opinión del Almirante Alexein que fué el que redactó la nota dirigida al gobierno del Mikado.—Quintero.

Motin de presos

Madrid 30, 14

Comunican de Cartagena que entre los penados de aquella Penitenciaría ha estallado un serio motin. Tuvieron que intervenir los vigilantes y las fuerzas de guardia para aquietar los ánimos.—Quintero.

Lotería

Primer premio

451

Guadalajara

33.899—25.158—2.519 — 3.232
— 24.290—33.468 — 6.585 —
28.229—18.546—8.594—31.214
—1.863—23.288—30.659—4.664
— 24.691 — 28.798 — 5.302—
22.505—25.185—13.524—3.498
29.240—20.657—24.706—31.311
—4.137—11.578—3.705—8.186
29.083—5.870—11.738— 19.905.

De Zaragoza.—Manifestación

Madrid, 30.—14'15.

Al cerrarse anoche el templo del Pilar los fieles en pública manifestación prorrumpieron en vivas á su excelsa Patrona.

Motivaron esta explosión de entusiasmo por la *Pilarica*, las palabras recientemente pronunciadas en una sesión de aquel

ayuntamiento por un concejal republicano, contra los que el pueblo de Zaragoza protestó en esta forma.—Quintero.

Relevo

Madrid, 30.14'30

A consecuencia de declaraciones hechas por el general Berranger, que se han hecho públicas, ha sido éste relevado del cargo de Presidente de la Junta Consultiva de la Armada, habiéndose nombrado, para sustituirle, al Sr. Navarro.—Quintero.

Destitución

Madrid 30, 14'30

Ha sido destituido el gobernador civil de Sevilla.—Quintero.

Extranjero

Madrid 30, 14'30

Los insurrectos de Santo Domingo se han apoderado de Manicón.

—Se han declarado en huelga los empleados de tranvías de París.

—Llegan á última hora noticias optimistas acerca del conflicto ruso-japonés.—Quintero.

QUINTA DE 1904

Los mozos alistados para el actual reemplazo se redimen á metálico con economía y seguridad ingresando antes del sorteo en

LA NACIONAL

Asociación de padres de familia de España.

Pidan circulares á su Representante en Tortosa, D. Domingo Quinzá, calle Santa Ana, n.º 1.

SASTRERIA

La Tijera de Oro

DE

FERNANDO COLOME

Calle Puente de Piedra 1 y S. Roque 2

En este nuevo establecimiento, encontrará el público un rico y variado surtido en géneros del país y extranjeros á precios sumamente económicos. Acaba de recibir el muestrario de la presente temporada, de las más renombradas fábricas de Sabadell, Tarrasa y otros puntos fabriles de Cataluña.

Prontitud, economía y buen corte

Trajes exclusivamente á la medida.

OFICIAL

que sepa medianamente su obligación, se necesita uno en la panadería de Ntra. Sra. de los Dolores, Moncada, 49.

Tarjetas de visita

Cuatro reales el cien en la imprenta de este periódico plaza del Hospital 5.

Imprenta de FOGUET, P. Hospital, 5.

La debilidad nerviosa ó neurastenia la anemia la clorosis, convalecencia, dispepsias, pereza de digerir, raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que desconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 273, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

